

E. INSTITUTO NACIONAL  
ELECTORAL

**ENTREVISTA AURELIO NUÑO MAYER**

Exsecretario de Educación Pública

# "ALITO ESTÁ FUERA DE SÍ Y LLEVA AL PRI AL PRECIPICIO"

Critica que de ser un partido ganador termine en las manos de "pequeños caciques"

El exsecretario de Educación Pública en el sexenio pasado, Aurelio Nuño, asegura que el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, "está fuera de sí, sin autocontrol", y pronostica que si se reelige el

partido estaría ante la inminente pérdida de su registro.

Dice a este diario que el PRI se halla dividido entre quienes quieren recuperarlo de las ruinas y los que pretenden seguir viviendo de las prerrogativas. Afirma que *Alito* obtuvo el peor resultado electoral para el tricolor en 100 años.

Indica que el PRI quitó caudillos, creó instituciones, ganaba elecciones, gobernaba y transformaba, y ahora "terminaremos como un pequeño partido dominado por pequeños caciques".

| **NACIÓN** | **A8**



ENTREVISTA AURELIO NUÑO MAYER Exsecretario de Educación Pública

# "NECESITAMOS RESCATAR AL PRI DE QUE SE VAYA AL PRECIPICIO"

**Instituto político perderá su registro bajo mando de Arito Moreno, asegura; militantes impugnarán ante el INE la asamblea que modificó estatutos**

MARÍA CABADAS

—nacion@eluniversal.com.mx

MARÍA CABADAS

—nacion@eluniversal.com.mx3

**E**n estos momentos el PRI se encuentra dividido entre quienes quieren recuperarlo de las ruinas y los que pretenden seguir viviendo de las prerrogativas que recibe del Instituto Nacional Electoral (INE), asegura el exsecretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, quien está convencido de que bajo la dirigencia de Alejandro Arito Moreno Cárdenas este instituto político, que actualmente es la cuarta fuerza política del país, perderá su registro, además de que se convertirá en una caricatura de sí mismo.

"El PRI nació como un partido antirreeleccionista. Por eso, existe una gran indignación en la militancia de que se esté abusando así, violando la ley, en una asamblea ilegítima para romper esa regla y hacer una reelección de varios periodos más.

"Pero, además, la indignación tiene que ver también con que, encima, lo está haciendo una dirigencia que ha sido la peor dirigencia en un

siglo, porque estamos frente al peor resultado electoral del PRI en prácticamente 100 años de existencia. Nunca en ninguna elección, desde 1929 hasta 2024, habíamos tenido resultados tan malos", comenta.

En charla con EL UNIVERSAL, el exfuncionario federal expone que en estos días un numeroso grupo de priistas interpondrá ante el INE un recurso de impugnación para echar abajo la Asamblea Nacional del domingo pasado, en la que se avalaron cambios a los estatutos que permitirán la reelección de Moreno Cárdenas hasta 2032.

—¿Cuántos priistas están detrás de esa impugnación?

—¡Muchísimos! Posiblemente hasta miles porque han venido creciendo la indignación y el malestar. Estamos en este último intento por rescatar la esencia del partido, por poderlo refundar, por tener un partido abierto, democrático, libre, unido, que escuche genuinamente todas las voces con una filosofía política bien estructurada, con una organización bien estructurada, un partido genuinamente democrático, con potencia

política, con fuerza, con capacidad de enfrentar al gobierno y ser una oposición que empiece a reconquistar la confianza de cada mexicana y de cada mexicano.

"Este grupo también incluye a la mayoría de los expresidentes del partido, a muchos exgobernadores y a muchos quienes fuimos secretarios de Estado... vamos a impugnar la elección por todas las ilegalidades que se cometieron y estamos llamando a hacer un intento para rescatar al PRI, que está marchando hacia la locura", expone el extitular de Educación Pública.

Expresa que no caerá en provocaciones, luego de que en estos días Moreno Cárdenas lo acusó de no ser priista y lo calificó de "político de café de Polanco".

"Lo que estamos viendo es a un presidente fuera de sí, que no se puede controlar ni a sí mismo. Lo vemos, cuando ves las imágenes, ves eso, a una persona fuera de sí, que no tiene capacidad ni siquiera



de autocontrolarse. Decía Aristóteles que cuando acaban los argumentos, empiezan los insultos.

“Vemos, además de una persona fuera de sí, sin autocontrol, a alguien que jamás argumenta, que no sustenta, que no habla con lógica, que no habla con datos, que no habla con la ley en la mano, que no habla con legitimidad, sino a alguien que simple y sencillamente insulta, como un porro. Y eso es el reflejo desafortunado que tenemos hoy en el partido”, precisa.

El político de 46 años de edad argumenta que bajo el mando de Alejandro Moreno Cárdenas el Revolucionario Institucional, al que lidera desde agosto de 2019, se está yendo al precipicio.

“Estamos en una marcha a la locura. Necesitamos y es lo que queremos hacer, rescatar al PRI de esta locura, de que se vaya al precipicio. Es una cosa terrible, pero además es increíble, es una película tragicómica y surrealista lo que estamos viendo en el partido”, menciona.

Nuño Mayer hace un recuento de lo que es el PRI actualmente en manos de *Alito* Moreno, al comentar lo que obtuvo en las elecciones del pasado 2 de junio.

“Por primera vez en su historia, el PRI tuvo una votación por debajo de 10%; por primera vez el PRI tuvo menos de 6 millones de votos, el PRI que fue el gran partido de México, hoy es cuarta fuerza del país.

“Entonces, esta dirigencia que está entregando los peores resultados de la historia, violando la ley normativa del partido con una asamblea ilegítima, está transformando la esencia del acuerdo del partido para reelegirse”, señala.

Dice además que si no se logra frenar la intempestiva de Moreno Cárdenas, el tricolor terminará como la peor caricatura de sí mismo.

“En lugar de ser el gran partido que quitó a los caudillos y creó ins-

tituciones, un partido potente que ganaba elecciones, que gobernaba, que transformaba, que reformaba, pues estaremos terminando como un pequeño partido dominado por pequeños caciques, por caciques menores. Y, además, siendo totalmente irrelevantes para la vida de la República.

“Por eso es que estamos haciendo este último esfuerzo por rescatar al partido, porque hoy, en lugar de estar en este problema y en esta dis-

cusión, frente al peor resultado de nuestra historia, tendríamos que estar en una asamblea haciendo una profunda autocrítica, y un gran debate sobre el futuro, preparándonos para enfrentar a una autocracia popular, que es lo que nos empezará a gobernar en unas cuantas semanas”, agrega el priista. ●

“

**Tendríamos que estar (...) preparándonos para enfrentar a una autocracia popular, que es lo que nos empezará a gobernar en unas cuantas semanas”**

“

**Esta dirigencia está (...) violando la ley normativa del partido con una asamblea ilegítima, está transformando la esencia del acuerdo del partido para reelegirse”**





# INE: presupuesto austero, pero sin perder calidad

**FABIOLA MARTÍNEZ  
Y LILIAN HERNÁNDEZ**

Uuc-kib Espadas, presidente de la Comisión de Presupuesto 2025 del Instituto Nacional Electoral (INE), dijo que el diseño de este proyecto “exige ceñirse de manera estricta a criterios de racionalidad de gasto” a partir de una “revisión” de los proyectos del instituto.

En la apertura de estos trabajos, el consejero subrayó que el INE utiliza dinero público para dar un servicio a la ciudadanía, de ahí que los recursos que se definan deben ser “sin excesos, con eficiencia y responsabilidad y capacidad para rendir cuentas”.

Ante otros consejeros y representantes de partidos políticos, Espadas destacó que estudiarán la estructura organizacional.

“La elaboración del presupuesto es un momento para revisar los proyectos de este instituto, sus efectos, su pertinencia y, de esta manera, tener un desarrollo acorde con las necesidades permanentes y cambiantes, a la vez de los procesos electorales en una sociedad y en un México también cambiantes”, subrayó.

En la Comisión de Presupuesto participan, además, Norma de la Cruz y Rita Bell López Vences, quien igualmente aludió que el proyecto se hará considerando las medidas de racionalidad, austeridad y economía en la aplicación del gasto, sin perder la calidad de los trabajos y servicios.

## Miles de millones

Estudios del INE muestran que el órgano ha tenido un presupuesto cada vez mayor, marcadamente en los años de elecciones presidenciales, lo cual no se corresponde con el nivel de participación ciudadana, indicador que ha permanecido en el rango de 60 por ciento, lejos del récord de 1994.

Para 2012, tuvo a disposición po-

co más de 10 mil millones de pesos, y en 2018 el presupuesto fue de casi 18 mil millones, sin contar en estas cifras las prerrogativas a partidos.

En 2024 dispuso de un monto de 22 mil 322.8 millones, a lo que se suma el financiamiento público a partidos. De esa cifra general, al menos 8 mil 816 millones son para el pago de nómina y el resto para proyectos programados dentro de la denominada cartera institucional, como los 75.5 millones para coadyuvar en la organización de las elecciones locales y 8 mil 802 millones para organizar el pasado proceso electoral del 2 de junio.

En cambio, 2025 no es año de elección federal, aunque en esta ocasión el diseño del presupuesto se hará en un contexto de discusión sobre una eventual reforma electoral, así como un cambio de esa magnitud al Poder Judicial de la Federación, lo que incluye, acorde con las ideas expuestas por el partido mayoritario, la elección de jueces y magistrados, cuya organización recaería en el INE.



# Confían que TEPJF ratificará su triunfo

## DENUNCIA ASUNTO POLÍTICO

**MIGUEL VARELA, virtual alcalde electo de Zacatecas, aseguró que el gobernador David Monreal es compadre de la magistrada que busca anular la elección**

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Miguel Varela Pinedo, virtual alcalde electo de Zacatecas, confió en que su triunfo será ratificado por las instancias regional o superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal a las que recurrirá para inconformarse con la decisión estatal que busca anular la elección.

En entrevista, el diputado federal por el PAN, ahora con licencia, sostuvo que la determinación en el tribunal de la entidad fue parcial, ya que dos de los cuatro magistrados la rechazaron.

Sin embargo, el caso se resolvió con el voto de calidad de la presidencia de esa instancia local.

“Aquí el tema es que es un asunto político; la magistrada es comadre del gobernador David Monreal y porque no hay ninguna razón para que se hubiera anulado nuestro triunfo, que es contundente”, dijo.

Reseñó Varela Pineda que para invalidar la elección los dos magistrados que así lo determinaron “hablan de cuatro temas muy burdos”.

Contó que se valieron de un video que difundió el Instituto Electoral de Zacatecas, en sus propias páginas, en el que se invitaba a la gente a votar.

En las imágenes se observaron con logos de la coalición PAN, PRI, PRD, lo que fue señalado por los magistrados como una falta de imparcialidad del Instituto.

Remarcó el alcalde electo que a los 40 minutos de iniciada la difusión dicho video fue

bajado del sitio. Alegó que la confección de éste “no fue una orden mía”, sino iniciativa de la institución. “Ese material de cobertura estatal no tenía nada que ver conmigo, porque no salía ni mi nombre ni mi logo”.

Como segundo tema, señalaron un informe legislativo como acto anticipado de campaña. Pero el INE, recordó, le dio la razón en cuanto a que como diputado federal podía realizarlo antes de ser candidato.

“Tercer burdo tema, alegan que tuve sobre exposición de medios y convenio con un medio radiofónico; total mentira”, contó al describir que ese reclamo también fue despachado por la Sala Superior del TEPJF.

“Y el cuarto y más burdo, que supuestamente asocié temas religiosos con el tema de mi campaña, por el hecho de sacar una foto, para hacer una conferencia donde mi suplente, que es miembro de Las Morismas de Bracho, de la fue presidente”, contó.

Las Morismas de Bracho es la fiesta cultural y tradicional más grande de la capital y del estado.

“¡Jamás se asoció! No fue ningún evento religioso; fue una conferencia de prensa!, explicó.



Foto: Especial

Miguel Varela recordó que ganó por casi 3 mil 400 votos.



**PRIMERA****INE quiere cobrarle a ciudadano marcha de la Marea Rosa**

La autoridad emplazó a Amado Avendaño, miembro del Frente Cívico, a detallar cuánto gastó en la protesta del pasado 19 de mayo. / 4

**MAREA ROSA****El INE atribuye a un ciudadano pago de marcha****POR HÉCTOR FIGUEROA***hfa@gimm.com.mx*

El Instituto Nacional Electoral (INE) responsabilizó a un ciudadano de haber “pagado” de su dinero para que se realizara el evento político de la Marea Rosa, en apoyo a Xóchitl Gálvez el domingo 19 de mayo, el cual reunió, al menos, a cien mil personas en el Zócalo de la Ciudad de México.

Así lo denunció Amado Avendaño Villafuerte, integrante del Frente Cívico Nacional, quien informó que la imputación que se le hizo a él es por un video que subió un día antes, donde narra la construcción del templete en el Zócalo para tal el evento.

En el video presentado en YouTube el sábado 18 de mayo, Avendaño Villafuerte documentó los preparativos para el mitin, y ahora la Unidad Técnica de Fiscalización del INE le solicitó detallar los gastos de este evento, los cuales se le adjudican.

“Este lunes recibí en mi domicilio un requerimiento del INE, acusándome de que yo pagué el evento de la Marea Rosa del 19 de mayo. ¡Háganme el rechingado favor, basados en un video de YouTube que hice en vivo un día antes!”, dijo el periodista.

En entrevista con **Excélsior**, Avendaño informó

que este miércoles a las 10:00 acudirá al INE a presentar por escrito su respuesta, con el objeto de que no sea multado y para evitar cualquier tipo de hostigamiento o persecución.

Informó que el PAN entró en contacto con él para precisarle que el costo del evento de la Marea Rosa del 19 de mayo en el Zócalo de la Ciudad de México ya está cuantificado como gasto de campaña de Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada, asumido por Acción Nacional y reportado en tiempo y forma ante el INE.

Agregó que el PAN le precisó que el costo del evento ya está cuantificado como gasto de campaña de Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada, y fue reportado ante el INE.



Foto: Elizabeth Velázquez

Señalan a Amado Avendaño Villafuerte, del Frente Cívico.



# Garantizan un presupuesto sin excesos en el 2025

## INE instala Comisión Temporal

Maritza Pérez

maritza.perez@eleconomista.mx

**El Instituto** Nacional Electoral (INE) instaló formalmente la Comisión Temporal de Presupuesto 2025, a través de la cual buscará garantizar un presupuesto sin excesos para el próximo año, señaló el Consejero Uuc-kib Espadas Ancona, encargado de dicha tarea.

“La elaboración del presupuesto es un momento para revisar los proyectos de este Instituto, sus efectos, su pertinencia, trazar las líneas de desarrollo inmediatamente posteriores para el propio Instituto. Y, de esta manera, tener un desarrollo institucional acorde con las necesidades permanentes y cambiantes”, aseveró.

Es en este sentido, aseguró que el diseño presupuestal deberá ceñirse de manera estricta a criterios de racionalidad en el gasto.

“Sin excesos, con eficiencia y, sin duda, con responsabilidad y con capacidad para rendir cuentas de esto”, subrayó.

Por su parte, la consejera Rita Bell López consideró que el presupuesto de egresos 2025 del INE no será una simple relación de gastos estimados con base en los presupuestos de ejercicios fiscales anteriores, pues destacó que los diversos proyectos que se plasmarán en el Anteproyecto de Presupuesto 2025 se planearán considerando las medidas de racionalidad, austeridad y economía en la ejecución del gasto, sin que se pierda - con ello - la calidad de los trabajos a realizar y tampoco se menoscabe su resultado.

En sus trabajos, la Comisión Temporal de Presupuesto 2025 habrá de considerar la eventual realización de una Consulta Popular, cuya petición ante las cámaras del Congreso tiene fecha límite del 30 de noviembre de 2024.

### Gastos de Xóchitl

La Unidad Técnica de Fiscalización del INE pidió a Amado Avendaño Villafuerte, integrante del Frente Cívico Nacional, aclarar su posible financiamiento para la realización del mitin de la Marea

Rosa llevado a cabo el 19 de mayo de este año en el Zócalo de la Ciudad de México como apoyo a la entonces candidata presidencial de oposición, Xóchitl Gálvez.

Lo anterior como parte de una queja interpuesta por el representante de Morena ante el INE, Sergio Gutiérrez, quien señala a Avendaño Villafuerte de financiar el evento, ya que un día antes realizó una transmisión en vivo, donde se observa la llegada de camiones y equipo necesarios para el montaje de un templete donde hablaría la aspirante presidencial.



**JORGE G. CASTAÑEDA**

## La tentación de la sobrerrepresentación

**L**a reforma del Poder Judicial acapara toda la atención de la comentocracia, de la clase política, de “los poderes”, como se les decía antes, e incluso de un nutrido grupo de exmandatarios internacionales. Con toda la razón: si llegaran a ser designados los jueces en México, y en particular los ministros de la Suprema Corte, por el sufragio universal, se debilitaría enormemente el poder judicial y la separación de poderes, uno de los legados más importantes de la transición mexicana a la democracia.

Para lograr dicha reforma, el gobierno actual, y en su caso, el que toma posesión el 1 de octubre, necesitan dos terceras partes de los votos en ambas cámaras, ya que se trata de una reforma constitucional. La conformación de las cámaras, por lo tanto, se vuelve crucial, y la manera de definir quién tiene cuántos diputados o senadores se torna decisiva. Cuentan dos criterios: el de la obtención por el gobierno de los dos votos adicionales que requiere en el Senado para lograr los 86 necesarios, y el grado de sobrerrepresentación que el INE y el Tribunal Electoral permitan en la Cámara de Diputados.

En el caso del Senado, la cuestión es relativamente sencilla. El gobierno comenzará con buscar la mayoría calificada a través de los dos senadores del PRD, que a pesar de la pérdida del registro de ese partido, fueron electos por el principio de primera minoría. De no prosperar esta maniobra queda la búsqueda en las filas del PRI o de Movimiento Ciudadano.

Si bien la batalla trascendente se dará en la Cámara, no es el único combate que conviene dar contra la reforma judicial. La lucha principal es fácil de explicar: la Constitución establece que ningún partido podrá disponer de una sobrerrepresentación superior al 8%. Es decir, la diferencia entre el porcentaje de votos que alcanzó en las urnas y el porcentaje de diputaciones que se le atribuyan no puede superar el 8%. Para que Morena y sus aliados dispongan de una mayoría calificada en la Cámara de Diputados, necesitan una sobrerrepresentación de 24%. De modo que, según los adversarios de la reforma judicial, y de la 4T en general, sería anticonstitucional la mayoría calificada morenista.

Pero el oficialismo sostiene, al contrario, que la Constitución se refiere a “partidos”, no a coaliciones, y por lo tanto que el techo de sobrerrepresentación no aplica. A lo cual los partidarios de fijar el límite en 8% (principalmente expertos como Jorge Alcocer, Lorenzo Córdova y Ciro Murayama) responden que la Ley electoral (Legipe) y un par de sentencias del Tribunal electoral estipulan que sí aplica a coaliciones. Sobre todo, argumentan que el “espíritu” de la disposición constitucional, a diferencia de la “letra”, claramente se inclina hacia la aplicación a partidos y a coaliciones.

El golpe de estado contra el entonces presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez, hace unos meses, encerraba, entre otras, esta motivación: asegurar un fallo favorable a la 4T sobre el tema de la sobrerrepresentación. Su mayoría automática de tres a dos es clave. Para el gobierno saliente y entrante, se trata de un asunto de vida o muerte. Para la defensa de la democracia en México, no a tal grado, pero casi.

La complejidad de todo el expediente, sin embargo,

explica en parte porque se vuelve factible que AMLO gane la partida. Los argumentos jurídicos de ambas partes contienen cierta validez. El tema es muy enredado. El antecedente ya consumado en la Asamblea de la Ciudad de México, y criticado incluso por partidarios de Morena, muestra que no es imposible que el oficialismo triunfe. Conviene dar la batalla, desde luego. Pero sin grandes ilusiones. Este arroz también puede haberse cocido ya. ●

*Excanciller de México*





## Sacapuntas

### SÍ SE VE AL FRENTE DE MORENA



**LUISA MARÍA  
ALCALDE**

► Apuntadísima está la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, para convertirse en la próxima dirigente nacional de Morena. La funcionaria declaró que para ella sería "un honor" asumir la presidencia del instituto político fundado por el presidente **López Obrador**. De hecho, la presidenta electa la calificó ayer como "una gran compañera", y refirió que toca al partido decidir quién lo presidirá. Eso sí, aclaró que "tiene que haber separación entre gobierno y partido".



**MARIO  
DELGADO**

► Por cierto, ayer Morena cumplió una década como partido político. En esos años ha ganado dos veces la Presidencia de la República, 24 gubernaturas y la mayoría en el Congreso de la Unión. Y resulta que su actual dirigente y futuro titular de la SEP, **Mario Delgado**, es hoy por hoy el líder partidista más ganador de los últimos años en México.

### LA DÉCADA DEL PARTIDO GUINDA



**ROSA ICELA  
RODRÍGUEZ**

### RATIFICAN CONTINUIDAD DE ACUERDOS

► Charla telefónica sobre la continuidad de los acuerdos entre México y Estados Unidos sostuvieron ayer la secretaria de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**, y la asesora de seguridad de la Casa Blanca, **Elizabeth Sherwood Randall**. Ambas reiteraron su compromiso de avanzar en la coordinación binacional en materia de seguridad.



**ALEJANDRO  
MURAT**

### DESAYUNO EN POLANCO

► Desayuno en Polanco con **Alejandro Murat**, candidato plurinominal al Senado por Morena, tuvo ayer la gobernadora electa de Veracruz, **Rocío Nahle**. La reunión, nos cuentan, inició a las 9:30 de la mañana y terminó hora y media después. Ambos se comportaron bastante amigables y todo parece indicar que trabajarán de la mano.



**JOE BIDEN**

### EMITEN POSTURA CONJUNTA

► Hablando de coordinación, nos adelantan que hoy EU y México emiten una postura conjunta para restringir el ingreso de acero y aluminio de China, los cuales representan una competencia desleal. La oficina del presidente estadounidense, **Joe Biden**, nos dicen, pretende, además, usarlo como parte de su campaña por la reelección.



**SAMUEL GARCÍA**

### VISITAN A SHEINBAUM

► Empezó el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, a coordinarse con la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**, para afinar proyectos de infraestructura en el estado. El mandatario y su esposa **Mariana Rodríguez** fueron a la casa de transición y aprovecharon para felicitarla porque será la primera Presidenta del país.



**UUC-KIB ESPADAS**

### PREPARAN PRESUPUESTO SIN EXCESOS

► Proyecto de presupuesto lo más austero posible prepara el INE para 2025. La Comisión encabezada por el consejero **Uuc-kib Espadas** prevé "ceñirse de manera estricta a criterios de racionalidad de gasto", es decir, sin excesos. Para ello, se van a revisar la viabilidad y funcionalidad de todos los proyectos del Instituto.

